
Талисман спартакиады 
Александр Привалов в восторге от Абзакова 

Абзаково. Торжественное 
открытие I зимней Спартакиа
ды учащихся России. Во главе 
парада участников почетный 
гость, заслуженный мастер 
спорта, заслуженный тренер 
СССР, призер двух зимних 
Олимпийских игр, чемпиона
тов мира, многократный чем
пион СССР и России, патриарх 
советско-российско
го биатлона, заслу
женный работник 
физической культу
ры и спорта Алек
сандр П р и в а л о в . 
Его грудь украша
ла алая лента, на ко
торой переливались 
золотом и серебром 
от огня спартакиады 
награды различного ранга. 
После торжественной части 
Александр Васильевич ока
зался в «плену» у молодых би
атлонистов. Всем хотелось 
взять на память и в качестве 
своеобразного талисмана авто
граф великого биатлониста, 
своими р у к а м и п о т р о г а т ь 
о л и м п и й с к и е м е д а л и . Как 
знать, может кому-то в ближай
шем будущем тоже удастся 
подняться на олимпийский по
диум. 

Во время соревнований би
атлонистов Привалов находил
ся среди участников, тренеров 
и судей: его интересовало все. 
На предложение побеседовать 
о жизни в биатлоне согласился 
сразу. 

- Александр Васильевич, 
вспомним, с чего все нача
л о с ь . Кому , к а к не в а м , 
вспомнить былое в биатло
не . . . 

- Мое первое увлечение в 
с п о р т е - л ы ж н ы е г о н к и . 
Очень хотел стать мастером 
спорта. А в лыжах выполнить 
з а в е т н ы й н о р м а т и в б ы л о 
крайне сложно . Для этого 
надо было войти в пятерку 
сильнейших на любой дистан
ции только на чемпионатах 
СССР, РСФСР, М о с к в ы и 
Л е н и н г р а д а . Конкуренция 

Биатлон 
должен 
быть 
на уровне 
хоккейного 
«Металлурга» 

была сильнейшей. Но я добил
ся своего: в 1957 году стал по
бедителем чемпионата Моск
вы. Через год мой т р е н е р в 
московском «Динамо» решил 
всех своих лучших лыжников 
привлечь к занятиям биатло
ном. Этот новый для нас вид 
только-только начал разбег в 
стране. Почти год упорно тре

нировался на лыжне, 
в т и р е . И в С в е р д 
ловске впервые при
нял участие в сорев
нованиях по биатлону 
на чемпионате СССР 
с р е д и с т р е л я ю щ и х 
лыжников с п о р т и в 
ного общества «Дина
мо» и занял второе 
м е с т о . М е н я с р а з у 

включили в сборную команду 
страны, и я впервые принял 
участие в чемпионате мира в 
Италии, где показал 11-й ре
зультат. На большее рассчиты
вать было трудно - опыта не 
хватало. К Олимпиаде 1960 года 
немного поднабрался опыта. А 
когда началась главная гонка 
четырехлетия, выяснилось, что 
только я из советских биатло
нистов имею шанс стать побе
дителем или призером Олимпи-
ады-60. Но об этом тренеры со
общили мне перед самым пос
л е д н и м о г н е в ы м р у б е ж о м . 
Меня сразу охватило волнение: 
во время стрельбы не знал, как 
укротить дрожь. И сделай один 
промах вместо двух - стал бы 
ч е м п и о н о м . А так з а в о е в а л 
бронзовую медаль, и этой на
граде радовалась вся команда. 
На Олимпиаде-64 уже считал
ся главным претендентом на 
золотую медаль , но за пару 
дней до старта на очередной 
тренировке вдруг почувство
вал очень сильную усталость. 
Избавиться от нее даже при 
помощи доктора не смог. Бежал 
тогда дистанцию на зубах, в гла
зах туман от напряжения. Как 
умудрился в таком состоянии 
не сделать ни одного промаха -
до сих пор не понятно. И все 
же на финише показал второй 

результат: проиграл своему то
варищу по команде Володе Ми-
ланину. В 1965 году впервые 
на чемпионате мира проводи
лась эстафетная гонка. В соста
ве команды завоевал бронзо
вую медаль. Шесть раз стано
вился чемпионом СССР. С 1966 
по 1994 год был тренером сбор
ной команды страны. 

- К т о из ваших воспитанни
ков по сборной С С С Р доби
вался выдающихся результа
тов? 

- Александра Тихонова я при
метил, когда он еще бегал, и очень 
неплохо, на лыжах за юниорс
кую сборную. Уговорил-таки 
его попробовать себя в биатло
не. И, как вы знаете, это у него 
здорово получилось - был нео
днократным чемпионом Олим
пийских игр и мира, признан по 
решению международной феде
рации лучшим биатлонистом XX 
века. 

- В ы , Александр Василье
вич, были л у ч ш и м тренером 
по биатлону минувшего века. 
Это т а к ? 

- Да. Но, кроме Тихонова, на 
международных соревнованиях 
отличных результатов добива
лись и другие мои подопечные: 
первый чемпион мира Виктор 
Маматов, олимпийские чемпи
оны Евгений Редькин, Николай 
Круглое, которые, кстати, со 
своими воспитанниками у вас в 
Абзакове, Анатолий Алябьев, 
Иван Бяков. Да что там гово
рить: землячка Леночка Бело
ва тоже была под моим при
смотром. 

- Н е устали раздавать авто
графы участникам спартаки
ады? 

- А в таком деле уставать 
нельзя, это святое. Может, мой 
автограф вдохновит парня так, 
что через год-другой его будет 
не догнать. Автограф, думаю, -
фрагмент преемственности поко
лений. Недавно был в Германии 
на чемпионате мира, и там ко мне 
подходили за автографом. Рус
ские биатлонисты всегда были 
«законодателями моды» в нашем 

виде спорта. И то, что популяр
ность биатлона с каждым годом 
растет, подтвердилось и в Гер
мании. Ежедневно на лыжном 
стадионе во время гонок присут
ствовали до сорока тысяч чело
век. А по национальному немец
кому телевидению за чемпиона
том мира по биатлону наблюда
ли порядка восьми миллионов 
болельщиков, тогда как за фут
больными трансляциями наблю
дают в Германии всего шесть 
миллионов. Такова статистика. 

- Тогда почему на после
дних О л и м п и а д е и ч е м п и о 
нате мира н а ш а м у ж с к а я по
л о в и н а не с т о л ь с т а б и л ь н о 
выступает? 

- Сложно ответить на этот 
вопрос, необходим анализ под
готовки. Но надеюсь, что неко
торые неудачи у мужчин - явле
ние временного характера. К 
очередной зимней Олимпиаде 
2006 года все будут в боевой 
готовности. 

- Вам понравилась спарта
киада? 

-Колоссальное по своему мас
штабу мероприятие, что-то вро
де встряски после долгой спяч
ки для юных спортсменов, тре
неров и организаторов. Я не был 
на других соревнованиях, но то, 
что я увидел в Абзакове, - выс
ший класс. Первое-прекрасный 
биатлонный комплекс, он нис
колько не хуже знаменитого хан
ты-мансийского. Замечательная 
природа. Отличное стрельбище. 
Опытные тренеры. И теперь мне 
понятно, каким образом в степ
ном Магнитогорске появляют
ся супербиатлонисты. Нам, мос
квичам, о таких условиях оста
ется только мечтать. Во-вторых, 
результаты участников спарта-
киадных стартов очень высоки: 
остается только им позавидовать. 
В мои годы у биатлонистов была 
только одна двадцатикилометро
вая дистанция. А нынче только 
на Олимпиадах разыгрывают де
сять комплектов наград. В-тре
тьих, спартакиадные старты, уве
рен, станут для многих отличным 
трамплином в спорт высших до

стижений. И, в-четвертых, орга
низация соревнований замеча
тельная. Молодцы! В Магнит
ке биатлон должен быть на уров
не вашего хоккейного «Метал
лурга»! 

- Александр Васильевич, с 
м о м е н т а н а ш е й встречи до 
выборов Президента России 
о с т а е т с я р о в н о н е д е л я . За 
кого будете отдавать голос? 

- За Путина! Это - как место 
встречи изменить нельзя. Толь
ко благодаря Владимиру Влади
мировичу и появились на свет 
летняя и зимняя спартакиады 
учащихся. Это его слова: «Креп
кая Россия - спортивная Рос
сия». Здоровье нации - в руках 
нынешней спортивной молоде
жи и их будущих детей. 

- В а м 71 год, но выглядите 
значительно моложе. В чем 
секрет? 

- Только не думайте, что ска
жу, что за все спасибо заряд
ке, ею, родимой, не занимаюсь. 
Я весь в биатлоне, среди моло
дежи. Работы - непочатый 
край. У нас в Москве с разви
тием биатлона тоже проблем 
немало. А вот ради здоровья 
часок-другой прокатиться на 
лыжах раза два в недельку -
это с большим удовольствием. 
Иногда меня приглашают на 
ветеранские соревнования по 
лыжным гонкам. Не отказыва
юсь и даже стремлюсь занять 
первое место, и, случается, мне 
это удается. 

Юрий АЛЕКСЕЕВ. 

ОДНИМ АБЗАЦЕМ 
• Победительницу в слаломе-гиганте мастера спорта Глафи

ру Зуеву из Мурманской области тренирует ее мама, мастер 
спорта по горным лыжам Ольга Зуева. 

• «За долгие годы спартакиада - первый массовый старт ори-
ентировщиков, в котором участвовали все регионы России, -
сказал тренер Сергей Куличенко из К ы ш т ы м а - И мы выступили 
неплохо, заняв второе общекомандное место». 

• Во время проведения соревнований по конькам в Челябин
ске резко потеплело. И из-за активного таяния организаторам 
пришлось перенести старты на более раннее время - аж на шесть 
часов утра. Участникам приходилось просыпаться «до петухов». 
Наибольшее количество медалей - 1 6 (12 из них - золотые) из 60 
- завоевали представители Челябинской области. 

«Результаты молодых конькобежцев просто потрясающие, -
считает многократная чемпионка зимних Олимпийских игр Ли
дия Скобликова. - Например, девушки на дистанции 3000 мет
ров показывают на спартакиаде учащихся результаты в преде
лах 4 минут 40 секунд - 4 минут 50 секунд. Фантастика! А в наше 
время мой олимпийский рекорд на этой дистанции составлял 5 
минут 04 секунды!» 

• В Златоусте на спартакиадных лыжных гонках в качестве 
почетных гостей присутствовали наши бывшие звезды мировой 
величины в лыжном спорте Николай Бажуков, Елена Вальбе, 
Алексей Редькин, Владимир Гундарцев, Зинаида Амосова. Увы, 
лидерами первой зимней спартакиады по лыжным гонкам стали 
не южноуральцы. Чаще других победу праздновали москвичи и 
представители города Остров Псковской области (СЭФО). Сре
ди федеральных округов общекомандная победа досталась мос
квичам, а среди субъектов федерации - лыжникам Ярославской 
области, у челябинцев третье место. 

• Из Златоуста с соревнований по натурбану наибольшее ко
личество медалей увезли спортсмены из Кандалакши Мурманс
кой области. 

• В Трехгорном за спартакиадные медали боролись сноубор-
дисты из 19 российских городов восьми округов. В командном 
зачете с большим преимуществом победу праздновали сноубор-
дисты Сибирского федерального округа. Сборная Уральского 
федерального округа на третьем месте. 

• Большинство медалей в шорт-треке взяли спортсмены При
волжского федерального округа. 

• Особый вклад в увеселительные действа для участников 
спартакиады в Абзакове и Банном внесли творческие коллекти
вы Дворца культуры металлургов имени Серго Орджоникидзе 
и группа поддержки баскетбольной команды «Металлург-Уни
верситет». 

• В ходе спартакиады школы по лыжным гонкам и биатлону 
Челябинска, Златоуста, Кыштыма, Миасса, Магнитогорска, Че-
баркуля получили от губернатора области Петра Сумина по 
снегоходу «Буран». 

• Более 90 метизников приняли участие в традиционных лыж
ных соревнованиях заводской спартакиады ОАО «МММЗ» на 
Кубок В. Чернева. Соревнования, как обычно, проходили в два 
этапа: лыжные гонки и эстафета. В мужской гонке на 3300 м 
сильнейшим был представитель цеха биметалла В. Мосенков. У 
женщин на дистанции 1800 м победила Н. Бочкова, представляв
шая калибровочно-прессовый цех. Этот цех победил и в эстафе
те 3x1800 м. В напряженной борьбе переходящий Кубок завое
вала команда электроремонтного цеха, вторыми в общем зачете 
стали спортсмены калибровочно-прессового, третьими - цеха 
металлических сеток. 

В массовом развитии физической культуры и спорта я вижу один из луч
ших вариантов в битве за здоровье человека, его творческую активность 
и долголетие. 

Петр АНОХИН 

Категория - люкс 
ВПЕЧАТЛЕНИЕ 

Спартакиадные старты по биатлону, кото
рые прошли в Абзакове, по организации сме
ло можно отнести к высшей категории. Знаю, 
что администрация Магнитогорска, ОАО 
«ММК», сотрудники биатлонной школы, ко
торую возглавляет заслуженный тренер 
СССР Иван Кальянов, СК «Металлург-Маг

нитогорск» очень серьезно отнеслись к про
ведению спортивного форума. Спасибо всем! 
Ни у меня, как главного судьи соревнова
ний, ни у судей, ни у тренеров, ни у участни
ков .нет никаких претензий. Отличный быт, 
питание, досуг; много впечатлений у спорт
сменов от открытия и закрытия спартакиа
ды, торжественной процедуры награждения 
и экскурсии в ваш прославленный город. 

Уверен, Магнитка у всех останется в памяти 
как образец умелой и профессиональной орга
низации соревнований. Спортивные состяза
ния обслуживали большое количество судей, 
и со своими обязанностями все справились 
отлично. Еще раз спасибо всем! 

Михаил ТКАЧЕНКО, 
главный судья соревнований, судья 

международной категории. 

Увы, Магнитка без наград 
ИТОГИ 

Биатлон был единственным ви
дом спорта в программе I зим
ней Спартакиады учащихся Рос
сии, где представители Магни
тогорска могли завоевать при
зовые места. Особые надежды 
возлагали на участников первен
ства мира Павла Борисова и 
Антона Овсянникова, на их то
варищей по школе биатлона Пав
ла Максимова и Александра Ко-
пытова. Были только надежды, 
поскольку соперники у наших 
парней - серьезней не придума
ешь: вся элита юношеского би
атлона страны, среди которых 
немало победителей и призеров 
р а з л и ч н ы х м е ж д у н а р о д н ы х 
стартов. Плюс для наших спорт
сменов был только один: они вы
ступали в Абзакове, где «родные 
стены» и многочисленные бо
лельщики могли помочь добить
ся успеха. 

В первой своей спринтерской 
гонке ближе всего к тройке при
зеров оказался Антон Овсянни
ков. При двух промахах он су
мел развить приличную ско
рость на лыжах, и ему не хвати
ло всего трех секунд , чтобы 
стать третьим призером. Павел 
Борисов уступил Антону чуть 
больше пяти секунд при одном 
промахе и занял шестое место. 
Максимов - 14-й, Копытов -
16-й. От команды Уральского 

федерального округа наиболь
ший успех на стороне Ивана 
Гейштова из Ханты-Мансийско
го автономного округа: «сереб
ро». Казалось бы, разведка боем 
проведена и уже в пасьюте -
гонке преследования - атака 
магнитогорцев должна быть бо
лее решительной. Борисов, хотя 
и стартовал шестым, показал 
четвертый результат при трех 
промахах, проиграв третьему 
призеру 11 секунд. А вот при 
шести промахах Овсянникова 
быстрый бег его уже выручить 
не мог, в итоге - седьмое место. 
Гейштов же вновь сорвал апло
дисменты: допустил пять про
махов, а значит, ему пришлось 
бежать лишних 7,5 штрафных 
километра - вновь стал сереб
ряным призером. 

Сложность третьей, индиви
дуальной, гонки усугубилась 
природными капризами: плюсо
вой температурой, обилием мок
рого снега и ветром. Быстро 
преодолеть 12,5 километра с 
меткой стрельбой на четырех ог
невых рубежах было непросто. 
Стало ясно: кто покажет снай
перскую стрельбу, тот и будет 
л у ч ш и м . Это получилось у 
Александра Клименко (УрФО). 
У него всего три штрафа и луч
ший результат. Не получилось 
у наших: Максимов - 22 место 
(шесть промахов), Борисов -
23-й (семь промахов), Овсянни

ков - 25-й (восемь промахов), 
Копытов - 29-й (восемь прома
хов). 

Увы, Магнитка без наград, вся 
надежда на эстафету 3x7,5 кило
метра. Тренеры УрФО выстави
ли четыре команды. В первую 
сборную вошли Борисов, Гейш
тов и Овсянников. В четвертую 
команду - Максимов, Антон 
Шипулин из Тюмени и Копытов. 
Поначалу все складывалось хо
рошо. Борисов, бежавший пер
вый этап, передал эстафету Гей-
штову третьим. Тот, в свою оче
редь, несмотря на сильный по
рывистый ветер, сумел в ходе 
гонки переместиться на второе 
место с достаточно большим от
рывом. Но третий этап у Овсян
никова стал провальным. На 
первом огневом рубеже Антон 
- видимо, сказалось чрезмерное 
волнение - умудрился зарабо
тать. .. четыре штрафных круга, 
что для эстафетной гонки весь
ма большая редкость. И в итоге 
всего-навсего шестое место. 

Только после завершения эс
тафетных гонок биатлонистов 
можно было уверенно сказать, 
что для Магнитки старты I 
летней Спартакиады учащихся 
России были наиболее плодо
творными: завоевано пять ме
далей. В з и м н е й - м и м о цели! 

- Я не стал бы строго спра
шивать с наших парней, - счи
тает председатель городской 

Два года спустя 
ПЕРСПЕКТИВА 

Если биатлонисты в спартакиадных стартах были 
близки к призовым местам, то этого не скажешь про 
магнитогорских горнолыжников Татьяну Минее? \ 
Сергея Белогорцева и Александра Пентюхова. 

Их результаты не попадали и в двадцатку лучших. Да и само 
выступление сборной Уральского федерального округа тоже не 
назовешь успешным: в командном зачете они только на четвер
том месте, а первенствовала команда Сибирского округа. 

Имея отличные условия для тренировок в горнолыжном 
центре в Абзакове, магнитогорские спортсмены не занимают 
призовых мест. Победительница в супергиганте Надежда Аки-
мутина из Красноярска сказала: «Я очень горжусь своей по
бедой именно здесь, в Абзакове». 

Надежда и наша Татьяна Минеева - одногодки, начали зани
маться горными лыжами с восьми лет, часто тренируются вмес
те в Абзакове, а результаты разные. Почему? 

Ответил на этот вопрос Сергей Солдатов, человек, которому 
магнитогорский горнолыжный спорт небезразличен: сам люи.;г 
прокатиться с ветерком, а его сын Виталий - мастер спор; а по 
горнолыжному спорту. 

- Городская федерация горнолыжного спорта не очень забо
тится о повышении мастерства спортсменов, - сказал Сергей. -
Порой из-за отсутствия финансов срываются тренировочные сбо
ры, недостает качественного соревновательного спортинвента
ря, тогда как для туризма и зарабатывания денег в горнолыжных 
центрах делается все. Спартакиадные старты расставили всех по 
своим местам. Каждый участник получил ровно столько, сколько 
в него было вложено. И паниковать, считаю, не надо, а руковод\ -
телям городской федерации, тренерам следует с умом продумать 
дальнейшие планы. Ведь ровно через два года примет старт II 
зимняя Спартакиада учащихся России, и там магнитогорские гор
нолыжники должны быть в числе соискателей наград. 

Алексей ВЕДЕНИН. 

Победа под «копирку» 
ХОККЕЙ 

После двух поражений на выезде - от «Сибири» (3:5) 
и новокузнецких одноклубников (1:2) - «Металлург» 
выиграл дома у столичного «Динамо» и сохранил 
лидерство в чемпионате России по хоккею. 

С предыдущим матчем между этими командами в Магнито
горске различие получилось лишь одно. Тогда «Металлург», 
пропустив шайбу на 12-й секунде после броска Александра Овеч-
кина отметился четырьмя безответными голами. На сей раз ди
намовский вундеркинд на лед не вышел, и магнитогорцы выиг
рали «всухую» - 4:0. Две шайбы забросил Эдуард Кудерметов, 
по одной - Евгений Гладских и Александр Корешков. 

-Доволен , прежде всего, результатом и надежными действия
ми голкипера Норма Маракла - подвел итог главный тренер 
«Металлурга» Марек Сикора. - Я поговорил с ним, сказал, что 
рассматриваю его как первого вратаря. Даже если он неудачно 
сыграет, все равно будет защищать ворота в следующем матче. 
Для Норма это был важный психологический момент. 

Маракл, кстати, отметился не только восьмым «сухим» матчем 
в чемпионате. На исходе второго периода он выдал такой рос
кошный пас Эдуарду Кудерметову, которому позавидовали бы и 
полевые игроки. Форвард подарком голкипера воспользовался 
и забросил вторую шайбу в ворота «Динамо» - она сразу «сня
ла» напряжение в матче. 

До финиша регулярного чемпионата «Металлургу» осталось 
провести две встречи: 12марта-с«Салаватом Юлаевым», 14-го 
- с «Ладой». 

Владислав Р Ы Б А Ч Е Н К О . 

Прямо в цель 
СТРЕЛЬБА 

Стрельбой по мишеням отметили 5-летие заводско
го совета молодежи работники ОАО « М М М З » . 

В тире Дома обороны РОСТО прошли соревнования команд 
метизников по пулевой стрельбе. Такое мероприятие, по призна
нию организаторов соревнования, служит не только патриоти
ческому воспитанию молодежи, но и отработке навыков обраще
ния со стрелковым оружием и пропаганде стрелковых видов 
спорта. 

Одиннадцать команд показали свое мастерство. Победителя
ми стали работники инструментального цеха. Второе место за
нял ремонтно-механический цех, третье - спортсмены централь
ной заводской лаборатории. 

В личном первенстве среди женщин лидером стала Г. Ковале
ва (КПЦ), второе место у М. Карташовой (ЦГП), третье - у 
Г. Любашкиной (ЖДЦ). У мужчин первое место занял В. Корня-
га (РМЦ), второе место у Б. Ендоренко (ХПЦ-1) и третье место 
- у О. Степаненко (ЦЗЛ). 

Василий С О М О В . 

федерации л ы ж н о г о спорта 
Владимир Копытов. Это его 
сын, Александр, защищал честь 
УРФО. - В столь сильной ком
пании они выступили достаточ
но успешно, если учесть, что в 
н ы н е ш н е м с е з о н е их пик 
спортивной формы планиро
вался и пришелся на отбороч
ные соревнования и первен
ство мира среди юношей. Во 
Франции Борисов и Овсянни
ков были лучшими среди рос
сийских спортсменов, а Павел 
стал победителем. Как говорит
ся, за двумя зайцами не уго
нишься. Хотя и на спартакиаде 
магнитогорцы были близки к 
медалям, внесли весомый вклад 
в о б щ е к о м а н д н у ю п о б е д у 
УрФО. 

В эстафетной гонке среди де
вушек победу праздновали пред- ^ 
ставительницы Приволжского § 
федерального округа, уральцы я 
- на втором, команда СФО - на и 
третьем местах. По итогам сорев- Ц 
нований биатлонистов сборная g 
УрФО одержала уверенную по- | 
беду - 3295 очков. На втором -
Приволжский округ - 2844 очка. I 
Сибирский федеральный округ О 
на третьем месте - 2476 очков. 
Среди субъектов федерации 
лучшие показатели у ХМАО -
1915,4 очка. Челябинская об
ласть на девятом месте - 741,2 
очка. 

Кирилл КАТИН. 

10 марта 2004 года 


